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La Escuela de Comunicación festejó sus 3 décadas 
de existencia con una Cena Baile, la cual contó con la 

participación de maestros, alumnos y egresados

Panel UPAEP
42 aniversario

Con el objetivo el profundizar en el conocimiento y refl exión de cir-
cunstancias y razones que dieron origen a la fundación de nuestra 
universidad, se llevó a cabo una nueva edición del Panel UPAEP, que 
contó con la presencia de alumnos y maestros fundadores.

UPAEP cumple 
42 años de vida

Al son del mariachi y con el sabor del pastel, la UPAEP festejó su 42 aniversario 
con la comunidad estudiantil, catedráticos y trabajadores celebración en la 
cual también se realizó la bendición simbólica del Centro de Vinculación.
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UPAEP otorga 
Becas al Mérito

Reconociendo el esfuerzo de los alumnos más destacados de prepa-
ratorias y bachilleratos de Puebla y el sureste del país, UPAEP otorgó 
80 becas de excelencia, concurso e investigación, para que los alum-
nos continúen sus estudios universitarios.

GALERÍAJOSÉ JAVIER RAMÍREZ RODRÍGUEZ

Diana Luna obtiene  doble 
boleto a Juegos Panamericanos

Diana Luna Sánchez representará a México en las pruebas individuales de 100,  
200 mariposa, y en relevo 4x100 combinado.

CONTRAPORTADA
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Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
EL UNIVERSITARIO SE RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.

Si quieres formar parte de El Universitario 
puedes contactarnos en:
el universitario@upaep.mx
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“Lo que habéis heredado de vuestros padres, volve-
dlo a ganar a pulso o no será vuestro“.

Estamos a punto de terminar un semestre más, un semestre en 
el que nos hemos esforzado y hemos dado lo mejor de nosotros 
para salir bien o por lo menos, no tener que repetir alguna ma-
teria. Aunque no sólo ha sido un esfuerzo el que nosotros, como 
alumnos hemos hecho, no hay que olvidar el esfuerzo que hace 
nuestra familia para que podamos estar aquí, los sacrifi cios que 
hay que enfrentar, para que tengamos un mejor futuro y lo po-
damos aprovechar al máximo. 
Así como hemos trabajado duro en las asignaturas, en El Universitario 
nos hemos esforzado al máximo para que cada miércoles, sin falta, 
nuestro periódico “El Universitario” sea publicado y así podamos man-
tenerlos corriente de todos los acontecimientos que suceden día con 
día en nuestra universidad.
A algunos nos fue muy bien, a otros no tan bien, pero lo que importa no son 
las califi caciones, lo que importa es que demos todo lo que tenemos para 
mejorar y ser, tanto mejores alumnos como una mejores personas. Porque 
estamos seguros que en verano ya sea que estudies, trabajes, viajes o sim-
plemente disfrutes el tiempo con tu familia será la mejor recompensa y más 
aún si eres foráneo, en ese punto te darás cuenta que todo el esfuerzo del 
semestre simplemente valió la pena.
Felicitamos a quienes concluyen este semestre su carrera, esperamos que la estan-
cia en la UPAEP haya sido de las mejores experiencias, sobre todo la mejor herra-
mienta para mejorar y enriquecer nuestra sociedad. No olviden que su Alma Mater 
los invita a seguir creciendo, no sólo en lo profesional si no en lo personal, orgullosos 
de ser ahora líderes en benefi cio de la sociedad.
Para terminal el equipo del El Universitario les deseamos el mejor fi n se semestre y agrade-
cemos el interés a este proyecto, que gracias, a usted lector, semestre con semestre  logra-
mos concluir de manera exitosa. Nos vemos en otoño.

Goethe
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El festejo comenzó desde tempra-
no, la comunidad estudiantil, cate-
dráticos y trabajadores se reunieron 
para cantar las mañanitas en com-
pañía del mariachi UPAEP, quienes 
viajaron desde campus Tehuacán 
para ambientar el evento.

Posteriormente se hizo un recorri-
do hacia el Centro de Vinculación 
donde el arzobispo de Puebla, 
Mons. Víctor Espinoza Sánchez ce-
lebró la misa de agradecimiento 
por las más de cuatro décadas de 
la Universidad  e hizo la bendición 
simbólica de dicho Centro que 
ahora forma parte de la infraestruc-
tura universitaria. 

Al terminar la celebración euca-
rística, el Rector Emilio José Baños 
Ardavín agradeció a la comunidad 
universitaria por el esfuerzo que día 
a día hacen catedráticos, adminis-
trativos, y colaboradores por poner 

ANA TOLEDO SOLÍS

42 años de retos y constante cambio: 
Panel de Fundadores UPAEP

Con motivo del festejo del 42 ani-
versario de la UPAEP, se presentó el 
Panel de Fundadores, el cual tuvo 
como objetivo el profundizar en el 
sentido y vivencia de la misión ins-
titucional con el conocimiento y re-
fl exión de circunstancias, razones y 
valores que dieron origen a la funda-
ción de nuestra universidad, esto gra-
cias a las enriquecedoras experien-
cias de algunos de sus protagonistas. 

Lic. Manuel Díaz cid, el  Mtro. José  
Antonio Arrubarena  Aragón, el Lic. 
Francisco Emmelhainz Naveda, 
la Mtra. Martha Patricia Sánchez 
Matamoros, el Ing. Vicente Pache-
co Ceballos y el Ing. José Antonio 
Quintana Fernández, quien fungió 
como moderador del Panel, fue-
ron los panelistas que compartieron 
con la comunidad universitaria sus 
anécdotas que dieron pie a la fun-
dación de esta universidad. 

El Lic. Manuel Díaz Cid se encargó 
de dar apertura es este panel ofre-
ciendo un panorama de los ante-
cedentes que sucedieron durante 
los años previos a la fundación de 
la UPAEP, entre los cuales destacan 
las organizaciones religiosas funda-
das no sólo en México sino también 
en Latinoamérica y el mundo; la 
batalla ideológica entre el comu-
nismo y el capitalismo así como la 

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

en alto el nombre de la Universidad 
que cumplió 42 años, así como por 
su crecimiento, además agradeció 
a los trabajadores que hicieron po-
sible la edifi cación del Centro de 
Vinculación. “Queremos festejar to-
dos estos años de logros triunfos y 
de proyección de esta gran institu-
ción con este recinto, producto del 
esfuerzo de esta gran comunidad 
UPAEP” acotó el Mtro. Emilio Baños. 

A manera de memorial, se proyec-
tó el video donde se presentaron 
imágenes de la construcción de prin-
cipio a fi n del Centro de Vinculación. 

Y por último, pasaron a la colocación 
de la primera piedra de lo que será la 
Capilla universitaria, la cual estará de-
dicada a San Juan Pablo II y que res-
guardará las reliquias del mismo. 

Al término el rector se dirigió a alum-
nos y maestros para felicitarlos e invi-
tarlos a la tradicional partida de pas-
tel del 42º aniversario de la UPAEP.

¡FELICIDADES COMUNIDAD UPAEP!

lucha religiosa que se vivió en estos 
años por motivo del comunismo, 
destacando que todos estos con-
fl ictos fueron los que comenzaron a 
crear una idea de cambio entre los 
fundadores de la UPAEP. 

Por su parte, el Lic. José Antonio 
Arrubarrena, quien fue el encar-
gado de iniciar este panel, brindó 
a los presentes un breve recuento 
sobre la situación de la Universidad 
Autónoma de Puebla (UAP) en los 
años anteriores a la fundación de la 
universidad. Destacó que en aquel 
entonces se dio un auge en la fun-
dación de grupos y frentes (como 
el FUA) lo que desencadenó pleitos 
y protestas entre los diferentes fren-
tes que se encontraban en la UAP, 
principalmente en contra las leyes 
establecidas y por el estudio de las 
ideologías de moda.

La Mtra. Martha Patricia, alumna 
fundadora, explicó algunos de los 
hechos que forzaron los forzaron 
a fundar la UPAEP. Refi rió que en 
aquel entonces la UAP era refugio 
de los comunistas y se vivía una 
anarquía dentro de la institución, 
lo que desembocó en ataques a 
distintos edifi cios de la universidad, 
entre ellos al Carolino e incluso un 
ataque al colegio Benavente, en el 
cual se destruyeron ventanas, puer-
tas y autos. Todas estas acciones 

hicieron que alumnos inconformes 
con estas acciones e ideologías se 
armaran de valor para realizar co-
sas nuevas en pro de la educación 
y la libertad. 

Francisco Emmelhainz habló a 
los presentes acerca de los meses 
posteriores a la fundación de nues-
tra alma mater bajo el contexto 
de que fue gracias a  donativos, el 
apoyo de instituciones y organiza-
ciones así como la solidaridad de 
los alumnos y maestros que fi nal-
mente con un total de 453 alumnos 
y 70 maestros el 7 de mayo se llevó 
a cabo la inauguración en el ex-
rancho de la Noria de la UPAEP, y 
más tarde en septiembre comenza-
ron a abrirse nuevas carreras.

“La visión fundacional de la 
UPAEP se concebía como un pro-
pósito de participación educativa 
y cultural al servicio de la sociedad, 

en un proyecto concreto donde 
la conciencia de identidad católi-
ca, común a los fundadores, fue el 
soporte para establecer con toda 
claridad los principios básicos que 
poco después quedarían plasma-
dos en el ideario, naturaleza y des-
tino de la UPAEP, y que desde el 
inicio son los que rigen e iluminan 
el rumbo, las estrategias y el que-
hacer cotidiano de la institución” 
fi nalizó Emmelhainz Naveda.

Este Panel de Fundadores contó 
con la presencia del Mtro. Emilio Ba-
ños Ardavín, Rector de la UPAEP; el 
Mtro. Mario Iglesias García, ex rector 
de nuestra casa de estudios; el Mtro. 
Eugenio Urrutia Arvizu, vicerrector 
académico; el  licenciado Carlos 
Ortiz Rosas director general de de-
sarrollo humano y la  maestra Móni-
ca Cortiglia Bosch, Integrante de la 
dirección general de innovación.

EL UNIVERSITARIO

ITALIA CISNEROS ZÁRATE

42º aniversario 
UPAEP

42º aniversario 
UPAEP
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Termina con éxito el Congreso Scientia in Vivo 
CONGRESO DE INGENIERÍA EN BIOTECNOLOGÍA QUE ACERCÓ A LOS ESTUDIANTES EN EL PLANO INTERNACIONAL.

El congreso Scientia in Vivo de la Fa-
cultad de ingeniería en Biotecnolo-
gía cerró el marco de conferencias 
con la ponencia “El micro bioma Hu-
mano” impartida por el Doctor Jai-
me García Mena, Investigador Cin-
vestav del laboratorio de Genómica 
Ambiental en el Departamento de 
Genética y Biología molecular. 

El microbioma humano es la colec-
ción de genoma de todos los orga-
nismos que están presentes dentro 
y fuera del cuerpo humano, y existe 
una gran diversidad de microbiana la 
cual varía en las diferentes partes del 
cuerpo, siendo el ombligo en donde 
existe más cantidad de microbiomas, 
explicó el Dr. García Mena. 

LORENA TEXIS JUÁREZ 

BIOSENSORES 
Como parte de las actividades 
dentro del congreso Scientia in 
vivo, organizado por la sociedad 
de alumnos de la facultad de Inge-
niería en Biotecnología presentaron 
la conferencia magistral “Sensores, 
biomimetismo y nanotecnología” 
impartida por el Doctor Karsten 
Haupt procedente de Alemania.

Estudiantes de ingeniería, maes-
tría, doctorado y algunos investiga-

dores dentro del área se dieron lugar 
para escuchar los avances dentro 
las investigaciones que ha tenido el 
doctor Haupt “la nanotecnología 
se ha convertido en futuro, pues a 
través de biosensores integrados 
por un elemento de reconocimiento 
biológico permite modifi car o mejo-
rar diferentes cosas” agregó. 

Las diferentes aplicaciones de los 
biosensores tanto en el área mé-
dica, ambiental, industrial forman 

parte del desarrollo que ha tenido 
la nanotecnología, “Es de suma im-
portancia conocer como nacen, 
como se desarrollan y como se apli-
can” subrayó Haupt.

La nanotecnología, biosensores, 
biomimetismo y sus aplicaciones 
“ayudan a contribuir el enriqueci-
miento de los ingenieros en biotec-
nología en los diferentes campos 
además de generar un relación milti-
disciplinaría, recalcó Carlos Cal y Ma-

ANDREA V. ZÁRATE ENRÍQUEZ

El mejoramiento genético del frijol

Dr. Francisco Javier Ibarra Pérez expli-
có que en determinadas situaciones, 
el frijol se comporta como el maíz, 
que experimenta una polinización 
cruzada, mientras que la fl or del frijol 
es hermafrodita, esto es, que ambos 
sexos están en la misma fl or; esto en 
su participación en el Congreso de 
Biotecnología Scientia in Vivo. 

El Doctor comentó que en su pos-
doctorado trabajó con marcadores 
moleculares para demostrar cuál 
era el sistema reproductivo del fri-
jol y encontró que “existen muchos 
polinizadores, no sólo es de polini-
zación cruzada, como el maíz, sino 
que dentro de la vaina de frijol ha-
bía una madre común pero tantos 
padres como potencialmente ha-
bía en el frijol”, uno de los principales 
polinizadores dijo es el abejorro.

Por lo complejo del tema, el doctor 
invitó a los alumnos a participar en la 
investigación científi ca, desde pun-
tos no sólo agronómico, también nu-
tricionales y genético. “En el pasado 
se consumía por persona, de mane-
ra anual, hasta cuarenta kilos de frijol, 
hoy en día se ha reducido a ocho, lo 
cual trae consecuencias al ser el frijol 

sustituido por algo más, un problema 
de salud pública como la diabetes 
por estos cambios de alimentación 
que conllevan a enfermedades cró-
nica degenerativas”.

 El ponente explicó la importancia 
de informar a la gente acerca del 
valioso contenido nutricional del frijol, 
pero también del maíz, el chile y el 
tomate, productos, explicó, que fue-
ron consumidos de manera básica 
en mesoamérica y que hoy en día en 
la sierra se podrían encontrar parien-
tes iguales a los que seguramente 
existieron siete u ocho mil años atrás.  

Destacó que en México existen 
2 millones de hectáreas que se de-
dican a la producción de frijol, de 
las cuales, 1.5 millones se encuen-
tran en el altiplano semiárido lo que 
representa que 175 mil productores 
dependan de las malas condicio-
nes climáticas, lo que puede llevar-
los a una producción que los consu-
midores no escojan. 

“Por ello, hemos trabajado en el 
desarrollo de un cruce de  especies 
para el ‘pinto villa’ una variedad 
de frijol con mejor resistencia a la 
sequía, este se registró en Estados 
Unidos para un alcance internacio-
nal” informó el Dr. Ibarra. 

El proceso de investigación, infor-

mó el ponente, empieza en el cam-
po, luego se hace una evaluación y 
selección, después la utilización de 
marcadores moleculares para vali-
dar la presencia de genes de resis-
tencia bacterioses común del frijol, 
lo que ha permitido el implemento 
de nuevas variantes de frijol.

Un referente para la buena calidad 
de estos mejoramientos, fueron las se-
ñoras de casa que cocinaban, pues 
ellas notaban cuando la calidad era 
buena para condiciones de cocción 
y sabor, debido a su experiencia. 

Curiosamente, explicó el doctor, 
México no exporta frijol, más bien 
es un comprador debido a las cons-
tantes temporadas de sequía, pero 

con la variante de ‘pinto Saltillo’, se 
ha logrado exportar al mundo. Este 
desarrollo científi co-tecnológico 
fue reconocido por la Asociación 
Mexicana de Directivos de la inves-
tigación Aplicada en el Desarrollo 
tecnológico A. C. principalmente 
por no tener precedente. 

El doctor ha trabajado en inver-
nadero, campo y recursos huma-
nos, así como investigaciones como 
la del “Mejoramiento genético del 
frijol”, la cual realizó en colabora-
ción con la UNAM, la Universidad 
Estatal de Michigan y el Centro In-
ternacional de Agricultura Tropical 
de Colombia lo cual ha llevado a la 
mejora de esta legumbre. 

EL UNIVERSITARIO

LORENA TEXIS JUÁREZ 
Agregó que en todo momento y 

a lo largo de nuestra vida estamos 
en continuo contacto con bac-
terias, sin embargo, no todas son 
dañinas ya que nuestro cuerpo ne-
cesita de 100 mil genes para com-
pletar nuestra funcionalidad. 

Posterior a dicha platica, se dio 
paso a la clausura de este Con-
greso que tuvo la asistencia de 140 
estudiantes de biotecnología tanto 
de licenciatura como maestría, y 
doctorado. Además de doctores 
del Centro de Investigación. 

Carlos Cal y Mayor Luna presiden-
te de la Mesa Directiva de Ingenie-
ría en Biotecnología se mostró gra-
tifi cado por el éxito que tuvo este 
congreso al plantear las áreas de 
biotecnología desde la perspectiva 
nacional e internacional.

yor Luna, presidente de la mesa direc-
tiva de ingeniería en biotecnología. 

EL UNIVERSITARIO

LORENA TEXIS JUÁREZ 



Cada año, Wolkswagen Instituto 
imparte curso en materia de Robó-
tica Aplicada a alumnos de UPAEP, 
por lo que el Ing. Anuar Córdova 
Castro, responsable del área de 
vinculación y Educación Continua, 
del Departamento de Ingenierías, 
invita a los estudiantes estar al pen-
diente de la próxima convocatoria 
a fi n de que puedan tener la opor-
tunidad de participar en dicho cur-
so, ya que por ser impartido en las 
instalaciones de la empresa de ori-
gen alemán, el 80 por ciento de las 
cátedras son prácticas, dejando el 
resto en teoría. 

El Ing. Córdova Castro explicó 

ANTONIO TECUAPETLA GALLEGOS
que el “Curso de Robótica Aplica-
da Volkswagen Instituto-UPAEP” tie-
ne como prioridades los siguientes 
temas: Electrónica de Potencia, 
PLC, Robótica KUKA/ C2, C4, Solda-
dura; Hidráulica, Electrohidráulica, 
y Protocolos de Comunicación. 

El curso inicia en el mes de septiem-
bre y tiene una duración de seis meses, 
sin embargo, el proceso de selección 
de los estudiantes que deseen partici-
par se abre en el mes de mayo, para 
lo cual se requiere contar con buen 
promedio y un avance en el Kardex 
de al menos el 70 por ciento del total 
de sus créditos, entre otros parámetros 
a tomar en cuenta. El cupo es limita-
do, pues únicamente se abre para un 
máximo de 16 estudiantes.

Al respecto, Anuar Córdova ex-
plicó que es una gran oportunidad 
para los estudiantes el poder partici-

par en cursos de este tipo ya que tie-
nen la oportunidad de practicar en 
un entorno industrial utilizando tec-
nología de punta, contando con el 
apoyo de instructores de primer nivel. 

Por su parte, Yolanda Cuellar Pet-
lacalco, estudiante de séptimo se-
mestre de Ingeniería Mecatrónica, 
y responsable de ofrecer el discurso 
de clausura del curso pasado que 
concluyó en marzo de 2015, com-
partió su experiencia:

“Es una gran oportunidad que 
Volkswagen proporcione este tipo 
de cursos, ya que nos da la opor-
tunidad de percibir de un modo 
diferente las cosas, similiar a lo que 
nos vamos a enfrentar en un futuro. 
Durante nuestro paso por la Universi-
dad, los conocimientos que obtene-
mos son el fundamento y en el futuro 
ya no los ubicaremos directamente; 

se aproxima el momento en el cual 
la respuesta la debemos obtener en 
base a nuestra experiencia, lo cual 
implica generar una autodisciplina 
para adquirir más conocimientos”, 
manifestó la estudiante. 

Asimismo agradeció a la Univer-
sidad y a Volkswagen de México, 
por la oportunidad de participar 
en el programa, el cual no solo 
dotó de conocimientos en su rama 
de estudio, sino también en el ám-
bito de la programación. 

“Aprendimos desde la programa-
ción de un brazo robótico, sobre 
seguridad industrial, hasta cómo 
manejar una situación de riesgo y 
de emergencia, como fue el curso 
de combate contra incendio, con el 
cual además se fortaleció el compro-
miso que tenemos con el medio am-
biente”, expresó Cuellar Petlacalco.

CORTESÍA

EL UNIVERSITARIO

El Centro Interdisciplinario de Posgrados
UPAEP abre nuevos programas

LOS NUEVOS POSGRADOS RESPONDER A LAS NECESIDADES DEL ENTORNO SOCIAL, LABORAL Y EMPRESARIAL.

Con una alta calidad académica, 
fl exibilidad y multidisciplinariedad y 
apoyados con programas con do-
ble grado e intercambios académi-
cos con instituciones del extranjero, 
la UPAEP a través del Centro Inter-
disciplinario de Posgrados e Investi-
gación abrió nuevos posgrado con 
el propósito de responder a las exi-
gencias y necesidades del entorno 
laboral, social y empresarial.

En conferencia de prensa el Dr. 
Herberto Rodríguez Regordosa, Vice-
rrector de Posgrados e Investigación 
de esta Universidad, subrayó que 
actualmente en la UPAEP se encuen-
tran estudiando en alguno de los 
posgrados 3 mil 400 estudiantes, de 
manera presencial y semipresencial.

Asimismo dijo que la Institución 
actualmente cuenta con una ofer-
ta educativa de 37 maestrías, 13 
doctorados y 19 especialidades.

De igual forma, señaló que Méxi-
co cuenta con más de 3 mil institu-
ciones de educación superior de las 
cuales aproximadamente 2 mil son 
privadas y mil son públicas, lo cual 
representa un gran reto para el fu-
turo inmediato, “de que las Universi-
dades se esfuercen más por ofrecer 
programas académicos de calidad 
que respondan a las exigencias del 
país y del entorno social”.

También refi rió que organismos 

como el Consejo Nacional para la 
Ciencia y Tecnología (CONACYT) 
a través del programa nacional del 
PNPC, ayudan a acreditar la cali-
dad de los programas de estudio 
a nivel de posgrado que se ofre-
cen en las universidades del país, 
y prueba de ello es que la “UPAEP 
es la tercera universidad privada 
del país con más programas en el 
programa nacional de posgrados 
de calidad, en donde tenemos 9 
inscritos ante el CONACYT”.

En ese sentido, acotó que Puebla 
es un destino muy importante para 
el país en el ámbito educativo, 
toda vez que tiene más de 
200 mil estudiantes cursan-
do estudios de educación 
superior y una alta concen-
tración de miembros del 

Sistema Nacional de Investigado-
res (SNI), lo que le permiten al esta-
do poblano ser un referente impor-
tante en el campo educativo y de 
investigación.

Abundó que en la medida en 
que las universidades inviertan en la 
formación de los profesores, en los 
investigadores y que éstos se acre-
diten ante organismos como el SNI 
y realicen publicaciones relevantes 
en revistas arbitradas a nivel nacio-
nal e internacional, será la mejor 
carta de presentación para atraer 
estudiantes talentosos.

Los nuevos programas de 
posgrado son, Doctorado en 
Dirección y Finanzas (no es-
colarizado); Doctorado en 
Ingeniería e Innovación en 
Software (Presencial y no 

escolarizado); Maestría en Adminis-
tración de Empresas de Servicio (no 
escolarizado); Maestría en Dirección 
de Agronegocios (Presencial y no 
escolarizado); Maestría en Ingeniería 
e Innovación de Software (Presen-
cial y no escolarizado); Maestría en 
Hábitat Sustentable; Maestría en In-
novación y Calidad Educativa; Doc-
torado en Educación; Especialidad 
en Diseño de Proyectos Web; Es-
pecialidad en Cocinas Mexicanas; 
Maestría en Estudios Históricos; Espe-
cialidad en Enfermería en Urgencias; 
Especialidad en Enfermería en Salud 
Materna y Perinatal y Especialidad 
en Enfermería en Cuidados Críticos, 
mismos que esta-
rán funcionan-
do en otoño 
de 2015.

Volkswagen Instituto 
imparte curso a alumnos de la UPAEP

Volkswagen Instituto 
imparte curso a alumnos de la UPAEP
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DHL: competencias y talentos

4to Encuentro de 
Educación Inclusiva

Miguel Ángel Martínez, director de 
Relaciones Industriales de DHL Pue-
bla acudió a la UPAEP a dar una cá-
tedra sobre competencia laboral.

El Lic. Miguel Ángel defi ne  “com-
petencia” como las características 
de personalidad y comportamien-
tos que permiten hacer bien un tra-
bajo. Explicó que las competencias 
son una parte esencial en el des-
empeño de cualquier empleado, 
y se refi rió a DHL para ejemplifi car 
las competencias que son hacer 
que los clientes tengan más éxito, 
marcar la dirección a seguir con el 

Con el objetivo de promover una 
mejor sociedad a través de una 
cultura para atender a personas 
con discapacidad, se llevó a cabo 
el  4to. Encuentro de Educación 
Inclusiva que organizó la Dirección 
de Educación Especial de la SEP, el 
Museo UPAEP y la Facultad de Edu-
cación de la Universidad Popular 
Autónoma del Estado de Puebla. 

La Mtra. Caridad Fernanda Estenoz 
Carrasco manifestó que la concep-
ción sobre las personas con disca-
pacidad se ha ido modifi cando en 
los últimos años pues ahora es poco 
común que a éstos, se les trate como 
personas con alguna defi ciencia, 
o que se piense en ellos desde una 
perspectiva clínica, sino que ahora 
son incluidos socialmente. 

“Ahora hay un modelo social,  an-
tes era más clínico,  que habla de 

que no es la persona una defi cien-
cia sino que es el entorno que pone 
las barreras para que ellas se pue-
da desenvolver”.

En ese sentido, destacó el trabajo 
realizado por la facultad de educa-
ción de la Universidad para la inclu-
sión de las personas. “Es algo que 
hemos venido impulsando, ya que 
no podemos esperar porque al fi nal 
es atender a la diversidad, a los di-
ferentes estudiantes. Debemos de  
tener gente preparada para que 
sea aceptada en grupo”. 

Y agregó: “la inclusión es un paso 
más allá que la integración, debido a 
que afecta lo social y laboral,  debe 
transitar dónde te desarrollas, ade-
más de que es un eje transversal en el 
Plan Nacional de Desarrollo” señaló. 

La Mtra. Estenoz declaró que el 
ver la inclusión desde un enfoque 
sistémico permite entender y sen-
sibilizar las necesidades de las per-
sonas. “Al fi nal es una condición. 

Tienes que rescatar lo que es la dig-
nidad de la persona con discapa-
cidad. Este encuentro, cada año 
alberga una invitación especial de 
todo el Estado para seguir impul-
sando la educación, rescatar ideas 
y ponerlas en prácticas para gene-
rar una mejor sociedad”.   

“Cada uno de nosotros tiene 
mucho que aportar para la inclu-
sión, sumemos una mirada de más 
para apoyar y analizar, así estudies 
lo que estudies, puedes apoyar. 
Nuestra comunidad tiene mucha 
sensibilidad del tema” puntualizó la 
Mtra. Caridad sobre el encuentro. 

ANTONIO TECUAPETLA GALLEGOS

ROMPER PARADIGMAS PARA RESCATAR LA DIGNIDAD DE 
UNA PERSONA CON DISCAPACIDAD: ESTENOZ CARRASCO.

LORENA TEXIS JUÁREZ

Como una propuesta para minimizar 
el impacto ambiental generado por 
los trabajos de logística, el Lic. Polo 
Lagunas Domínguez, Gerente gene-
ral de Operaciones de DHL en Méxi-
co, explicó en el marco de las Cá-
tedras DHL, la importancia de Green 
Logistic a alumnos de la Licenciatura 
de Logística de Negocios. 

Antes de desarrollar el tema, el 
Lic. Lagunas Domínguez precisó 
que en un proceso logístico se de-
ben de tomar en cuenta tres facto-
res: precio, calidad y tiempo. 

Explicó que esta apuesta por optar 
por la Logística Verde — aunque el 
precio es un poco más alto —, los be-

ANA TOLEDO SOLÍS

nefi cios se notarán en el medio am-
biente, además de que es la tenden-
cia a futuro, ya que toda logística que 
no tenga el sello de cuidado al medio 
ambiente dejará de ser activa. 

Abrevió que la propuesta Green 
Logistic plantea disminuir las emisiones 
de CO2 que dañan el ambiente y la 
capa de ozono a través del uso de 
transporte de propulsión alternativa.  

Al respecto, resaltó la importan-
cia que la logística verde dentro 
de DHL engloba distintos sectores 
de mensajería: el sector  express, así 
como también el sector de logística 
de contratos. “Donde los servicios 
de almacenamientos, transporta-
ción incluso de consultoría están 
encaminados a un compromiso 
social al medio ambiente” precisó.

Agregó que las áreas que hay que 
atacar dentro de la cadena de sumi-
nistros son: los procesos de transpor-
tación, de administración de residuos 
o desperdicio, todo bajo un sello de 
disminución de huella carbono a fi n 
de mejorar la optimización y maximi-
zación de los recursos naturales para 
los procesos productivos o logísticos 
de cada compañía. 

Finalmente dijo que México es 
un país en pro de economía emer-
gente, lo cual da mayor apertura a 
la intervención de empresas como 
DHL que tienen un ámbito mundial 
que implementa estrategias globa-
les para así poder cumplir con esa 
tendencia y requerimientos de futu-
ro, situación que puede ser de opor-
tunidad en materia laboral para 

aquellos interesados en la logística.
Cabe destacar que DHL Supply 

Chain fue reconocido el mes de 
abril durante la Convención Anual 
de Gerentes de DHL Supply Chain, 
dentro de la categoría Living res-
ponsibility 2014, por la iniciativa de 
impartir platicas a estudiantes de 
Logísticas de Negocios dentro de la 
llamada “Catedra DHP-UPAEP”.

cliente, impulsar el alto rendimiento 
de la empresa, desarrollar a cada 
miembro como un equipo y desa-
rrollarse a sí mismo. Todas estas son 
herramientas que permiten el desa-
rrollo laboral en una empresa.

Hizo énfasis en la importancia que 
en DHL le dan al buen desempeño 
de sus empleados y que se encuen-
tran en contacto directo para ga-
rantizar su efectividad.

Martínez defi nió el talento en tres 
partes: capacidad: yo puedo. Com-
promiso: quiero hacerlo. Acción: lo 
hago. Por último describió las clases 
de talento con las que se evalúa a 

un empleado de DHL las cuales son: 
ascendente, experto y continuidad.

Al terminar inició una sesión de 
preguntas donde los alumnos expu-

EL UNIVERSITARIO

NOÉ AUGUSTO TEHOZOL MINERO

sieron sus dudas, y los invitó a mejo-
rar su rendimiento a partir de com-
petencias y a descubrir sus talentos 
para tener éxito en su vida laboral.

DHL SUPPLY CHAIN FUE RECONOCIDO EN LA CONVENCIÓN ANUAL DE GERENTES, POR LA INICIATIVA.

Cátedra DHLCátedra DHL
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José Javier ramírez rodríguez

Las Becas de exceLencia, concurso y de investigación son un reconocimiento aL desempeño académico de Los aLumnos.
La UPAEP reconoció el esfuerzo de los alumnos más destacados de 
las preparatorias y bachilleratos de Puebla y del sureste de la Repú-
blica al otorgarles la Beca al Mérito, que les brinda la oportunidad de 
estudiar una carrera universitaria de su elección en esta institución.

Durante la ceremonia se hizo entrega de la Beca de Excelen-
cia a 28 alumnos que obtuvieron el mejor promedio de su gene-
ración; adicional a más de 60 Becas de Concurso a estudiantes 
que superan un promedio de 9.5; y 6 Becas de Investigación, a 

quienes lograron un promedio de nueve o superior, sustentando 
a la par un proyecto de investigación. Los galardonados provie-
nen de bachilleratos de Puebla y el interior del estado, Tlaxcala, 
Morelos, Tabasco, Oaxaca y Veracruz.
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Taller de la Cultura de la
Paz y la Familia

ADRIANA FERNÁNDEZ MÉNDEZ

PILAR DÍAZ TERÉS

El Museo UPAEP presentó la tercera 
muestra fotográfi ca “Cultura de la 
Paz y la Familia en la Escuela”, en la 
cual se muestran las diferentes activi-
dades que se llevaron a cabo en los 
Talleres de Cultura de la Paz y la Fa-
milia, encabezadas por la Dra. Dulce 
María Judith Pérez, responsable del 
área social de la Facultad de Psicolo-
gía y la Dra. Angélica María Delgado, 
coordinadora del proyecto del Barrio 
de Santiago unidos a 50 estudiantes 
de las licenciaturas de Psicología, Psi-
copedagogía y Comunicación. 

Los universitarios trabajaron con 

Era jueves por la tarde y Manuel aca-
baba de terminar el juego de beisbol 
para el que había entrenado las últi-
mas tres semanas. Estaba contento; 
había logrado 10 carreras y su equi-
po resultó ganador de la contienda. 
Empezó a caminar hacia su casa 
pensando en las tareas de historia y 
matemáticas que tenía que entregar 
al día siguiente. Aunque iba repa-
sando sus quehaceres, la imagen de 
Yolanda estaba siempre en su men-
te, como una marca imborrable en 
su memoria. ¿Dónde estaría en ese 
momento? ¿Qué estaría haciendo? 
La esperanza de ir a buscarla se-
guía viviendo en el corazón de Ma-
nuel, aunque tendría que trabajar 
más duro los fi nes de semana en la 
cafetería para reunir sufi ciente dine-
ro para el boleto de avión. Yolanda 
estaba en Nueva York, era lo único 
que sabía de ella: pero Manuel es-
taba seguro que una vez llegando a 
aquella enorme ciudad, encontrarla 
sería solo cuestión de tiempo.

Iba tan ensimismado en sus pensa-
mientos que no puso atención a un 
sujeto que le seguía desde que salió 
del campo de beisbol. El hombre, muy 
amable y bien vestido, se le acercó y 
le preguntó una dirección; Manuel 
le dio indicaciones para llegar y muy 
cortésmente se despidió; pero el hom-
bre le sacó la plática y acabaron co-
mentando el partido recién ganado. 
Después de un rato de plática el su-
jeto se despidió de Manuel argumen-
tando que al día siguiente tenía que 
salir de viaje y necesitaba preparar su 
equipaje. Para sorpresa de Manuel, 
el hombre se dirigía ni más ni menos 
a Nueva York a entregar un paque-
te muy importante; situación que al 
hombre aquel le causaba mucha 
molestia ya que odiaba los aviones. 
Manuel no lo pensó dos veces y se 
ofreció a llevar el paquete en su lugar; 
podría buscar a Yolanda sin tener que 
pagar por el viaje. El hombre aceptó 
de buena gana y acordaron verse al 
día siguiente en el aeropuerto.

Manuel llegó a su casa y preparó 
una pequeña maleta; estaba tan 
feliz que no sabía que empacar. Se 
fue a dormir con una gran sonrisa, 
un sentimiento de ansiedad y un 
profundo agradecimiento.

El hombre, por su parte, llegó a su 
casa, sacó el paquete perfectamen-
te envuelto, puso el boleto de avión 
sobre la mesa e hizo una llamada. 
Confi aba en que la inocencia de Ma-
nuel no despertaría sospechas y el pa-
quete llegaría sano y salvo a su des-
tino. El sujeto se fue adormir con una 
gran sonrisa, un sentimiento de ansie-
dad y un profundo agradecimiento.

Manuel

pequeños de segundo, tercero y 
quinto grado de primaria de la es-
cuela ofi cial Héroes de Nacozari, 
con el fi n de sensibilizar y acercar 
a los estudiantes de los diferentes 
grados y así establecer  relaciones 
creativas, sanas y efectivas dentro 
del salón de clase. 

Los  estudiantes de las diferentes 
licenciaturas de la Universidad rea-
lizaron este trabajo con el objetivo 
de acercarse e interactuar con di-
ferentes entornos culturales para lo-
grar aprendizajes situados de análi-
sis, trabajo colaborativo y solución 
de problemas grupales. 

La alumna Andrea Espinoza Ma-
cías explicó que el objetivo de estas 

actividades fue buscar soluciones 
al tema de la cultura en la paz y 
la familia y destacó que la exposi-
ción fotográfi ca, que se encuentra 
abierta al público en la  Sala de Ar-
tes del Museo UPAEP es muestra de 
las mejores fotografías en su convi-
vencia con los infantes.

Por su parte, la Dra. Dulce María 
agregó  los talleres tocaron temas 
relacionados con los derechos de 
los niños, los derechos humanos y 
la salud. Además de que se ofreció 
una conferencia a los padres de fa-
milia en el cual se abordó la impor-
tancia de que los niños participaran 
con la universidad y que ésta, se 
acercará a las escuelas.

Festival del día del Niño,
Nuestro Barrio

Festival del día del Niño,
Nuestro Barrio

Con la intención de festejar a los 
niños, visibilizar al lugar y a sus ha-
bitantes, Bellas Artes UPAEP, la aso-
ciación de colonos del barrio y el 
Colectivo la 15 organizaron acti-
vidades para el día del niño en el 
“Festival del día del niño Nuestro 
Barrio” en el barrio de Santiago, 
con una serie de eventos familiares 
acompañados de música y risas.

El colectivo, dirigido por Paula 
Natoli, coordinadora del área de 

ADRIANA FERNÁNDEZ MÉNDEZ

Artes Visuales y Plásticas UPAEP, 
ofreció diferentes talleres artísticos, 
la mayoría de ellos enfocados en 
las artes plásticas y visuales con el 
objetivo de sensibilizar al especta-
dor hacia la obra plástica. 

Entre las actividades, hubo un 
concurso de dibujo coordinado por 
el Colectivo la 15, los Pippupets pre-
sentaron la obra “Un cuento pirata” 
bajo la dirección del maestro Moisés 
Cabrera, donde se utilizaron títeres 
que les permitió la expresión libre, 
facilitó la comprensión y abordó el 
tema del hábito de la lectura, con-

virtiéndose en una de las herramien-
tas de mayor interacción con niños. 
Más tarde se presentó Musicuentos 
con Carlitos Monfi l y Ariana Maga-
ña, siguiendo el mismo objetivo de 
fomentar la lectura en los niños.

Además, se brindaron talleres de 
reciclaje creativo por parte del pro-
grama de Bellas Artes apoyado por 
10 jóvenes capacitados que realizan 
su servicio social. Y por parte del Co-
lectivo la 15, se llevó acabo el con-
curso La Caracha Pinta con un fi n 
formativo en el cual los niños obser-
varon su entorno y su contexto.

CORTESÍA
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Iván Vázquez, una Apuesta con Futuro

Iván Vázquez Duarte, estudiante 
de Mecatrónica de 10° semes-
tre, es uno de los benefi ciados del 
Programa Una Apuesta de Futuro 
de la UPAEP, viajo al  Nueva York 
hace año y medio en donde tuvo 
la oportunidad de conocer a distin-
tos líderes de América Latina, y  el 
25 de mayo viajará nuevamente a 
Carolina del Norte a otra edición del 
Foro Líderes de Latinoamérica a fi n 
de extender su conocimiento sobre 
migración, salud pública así como 
conocer los problema que nuestros 
connacionales enfrentan en busca 
del llamado sueño americano,

Desde 2010, es becado por el 
Programa Una Apuesta de Futuro, 
el cual promueve el desarrollo co-
munitario a través de la formación 
integral de jóvenes líderes locales, 
ha tomado las oportunidades que 
se le han presentado a fi n de apro-
vechar al máximo lo que él llama 
una “oportunidad que le llegó por 
destino” sin perder la visión de ‘se-
guir adelante’. 

“Considero que el verdadero reto 
es seguir en la lucha, desde los 8 
años de edad deje de vivir con mi 
familia y comencé el viaje del pro-
greso, la escuela me fue abriendo 
nuevas puertas, opté por estudiar 
una carrera universitaria y logre ser 

VIAJARÁ A CAROLINA DEL NORTE A FORO DE LÍDERES DE LATINOAMÉRICA.

parte del programa Una Apuesta 
de Futuro, y gracias al buen acom-
pañamiento que me han dado 
estoy por terminar mis estudios” ex-
presó Vázquez Duarte.

Iván Vázquez perteneció desde 
pequeño a diferentes organizacio-
nes que apoyan a infantes en situa-
ción de calle, en las cuales siempre 
destacó por su interés de salir ade-
lante y cambiar su destino, esfuerzo 
que se materializó años después  al 
ganarse la beca Apuesta de Futuro.

“Yo tuve la oportunidad de perte-
necer a una Organización Civil, la 
cual me brindó estudios, me brindó 
la capacidad de ver hacía adelan-
te, y las oportunidades que se me 
han ido presentando, las he ido to-
mando, y eso me ha dado una ma-
yor visión, son oportunidades que 
me han tocado por destino tal vez, 
o porque quizá he hecho las cosas 
bien. He tenido la oportunidad de 
conocer otras personas, otras for-
mas de pensar, viajar. Quizá si no 
hubiera tomado las oportunidades 
que se me presentaron, estaría en 
Estados Unidos, como mi hermano, 
trabajando o en otro lugar” expresó 
Iván Vázquez. 

De su visita en Nueva York destacó 
que fue un foro que en lo personal le 
abrió los ojos pues tuvo la oportuni-
dad de conocer las condiciones en 
las que los migrantes viven estando 
en el país vecino, así como los pro-

blemas a los cuales se enfrentan lue-
go de dejar a su familia atrás. 

“Económicamente sí se progresa, 
pero en lo emocional hay una gran 
pérdida, muchos buscan hacer su 
vida allá, pero siguen sintiéndose 
muy mexicanos, hay quienes quie-
ren adaptarse a la nueva cultura, sin 
embargo deben aprender a vivir con 
ambas. Ese es el aprendizaje que me 
dejó, no dejar de lado la tuya, tam-
poco olvidarla, ni sentirse tan arrai-
gado, sino hacer una mezcla (…) 
es muy difícil que los que están allá 
regresen, así como es complicado 
que los que están acá, dejen de as-
pirar de ir para allá básicamente por 
las oportunidades”, acotó.

En Nueva York tuvo la oportunidad 
también de conocer las historias de 
distintos líderes latinoaméricanos, ta-
les como Felipe Galindo Gómez, ca-
ricaturista que expresa de manera 
gráfi ca la mezcla de las dos culturas 
(americana y latina), como “Man-
hatitlan” uno de sus trabajos alusivos 
a esta fusión de dos países. 

Asimismo, tuvo la oportunidad de 
escuchar las historias de Roberto 
Satibañez, y Luz Aguirre; el primero, 
chef que ha establecido Restauran-
tes de comida mexicana en Esta-
dos Unidos y quien  contrata exclu-
sivamente a migrantes y la mayoría 
de sus ingredientes son exportados 
de México para conservar el sabor 
de los platillos típicos; y la segun-

da, fundadora de la Organización 
Mano a Mano, la cual protege la 
cultura, costumbres y tradiciones 
mexicanas en el extranjero. 

A decir de Iván Vázquez, son his-
torias que si bien no han infl uido en 
su vida, son importantes de desta-
car por el esfuerzo de cada uno 
de estos líderes, “no fue nada fácil 
para ellos llegar a donde se en-
cuentran, y eso es lo que me inspi-
ra, estoy convencido de que todos 
somos capaces de lograr grandes 
cosas e inspirar a más personas”.

EL UNIVERSITARIO

ANDREA V. ZÁRATE ENRÍQUEZ

El abogado-economista Cristóbal 
Acevedo Ferrer presentó a alumnos 
de la UPAEP su visión acerca del pa-
pel que desempeñan los mercados, 
desde el punto de vista económico 
y político en América Latina, sobre 
el funcionamiento actual de los 
mercados y los problemas que la 
mala regulación o la desigualdad 
puede causar en el contexto social.

La problemática, comentó Ace-
vedo Ferrer, inicia en que no se 
cuestiona al mercado en sí mismo, 
o a la efi ciencia del mismo, no nos 
preguntamos “¿Se están creando 
las condiciones para que el merca-
do funcione efi cientemente o sea 
competitivo?” y, añadió el aboga-
do, donde existe una mayor des-
igualdad habrá un mayor grado de 
problemas de regulación y aquellos 
que tienen el poder se favorecen 
más. Otro problema se encuentra 
en el tema normativo, “desde pun-
to de vista moral está mal vista la 

desigualdad y otra visión se basa en 
la curva de Kuznet, donde la des-
igualdad es algo necesario para el 
crecimiento económico” explicó el 
abogado-economista.

Ante la pregunta de cómo se vis-
lumbran en los próximos años esos 
modelos económicos que están 
fl oreciendo en América Latina, Ace-
vedo Ferrer opinó que la solución no 
se encontrará desde la política sino 
desde la economía. Expuso los ca-
sos de Brasil, Chile, México y Bolivia, 
los cuales “tienen una historia de 
implementación de conceso Was-
hington (políticas de liberalización 
que se usaron en países en vías de 
desarrollo) los cuales tienden a esta-
blecer políticas con mayor grado de 
redistribución sin perjudicar las polí-
ticas que han sido benefi ciosas en 
el crecimiento y de responsabilidad 
fi scal para incentivar la intervención 
extranjera y responsabilidad mone-
taria, lamentablemente con un bajo 
refl ejo en lo particular, por lo que se 
implementan diferentes reformas 

políticas redistributivas”
Los factores que generan des-

igualdad no son neutros desde el 
punto de vista económico, expuso 
el ponente, hay que estar atentos 
debido a que en política redistribu-
tiva se hacen supuestos impuestos 
redistributivos cuando muchas ve-
ces son regresivos y lo que se hace 
es una recaudación, y las políticas 
de recaudación no siempre son 
redistributivas siendo el objetivo de 
los redistributivos el repartir a los que 
tienen menor ingreso. Se busca un 
mejor manejo de distribución para 
que, al tener un mercado regulado 
y con políticas indicadas, explicó el 
abogado-economista, se logre  un 
crecimiento económico y mayor 
estabilidad y calidad de vida de los 
ciudadanos. 

“No se trata de sustituir el modelo 
de mercado, sólo ver que no fun-
cionan efi cientemente en plena li-
bertad y espontaneidad  y que la 
gente necesita recursos para avan-
zar pero que requiere las condicio-

nes ideales, sociales, de educación, 
trabajo y salud para la producti-
vidad del país; sentido humanista 
que ha brindado resultados”. Expli-
có el ponente, donde “entre más 
posibilidad de una oportunidad 
exista con esta un mejor funciona-
miento del dinero.”

MARÍA FERNANDA ÁLVAREZ

El Chileno Cristóbal Acevedo 
comparte su visión sobre la Economía en América Latina
El Chileno Cristóbal Acevedo 
comparte su visión sobre la Economía en América Latina
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2° Encuentro de 
Emprendedores Sociales
Paola Ochoa Márquez, Directora 
de Empresas UPAEP y quien tiene 
a su cargo el Centro de Servicios 
de Alta Tecnología, la Consultoría 
Empresarial y la Incubadora UPAEP, 
Unincube, tuvo participación en el 
2º Encuentro de Emprendedores 
Sociales UPAEP como ponente.

En esta segunda edición del 
encuentro participaron todos los 
maestros que conforman el pro-
grama emprendedores, así como 
miembros de la facultad de posgra-
dos, miembros de la Facultad de 
Ciencias Económico Administrativas 
y algunos ponentes externos como 
el director de Ashoka, la cual es una 
organización que está reconocida 
a nivel internacional como una de 
las organizaciones que más pro-
mueve el emprendimiento social. 

Acudieron estudiantes UPAEP y 
público en general, a los cuales se 
les habló sobre el ecosistema que 
existe acerca de emprendimiento. 
Los emprendedores sociales son 
aquellos que tienen un proyecto so-
cial con impacto positivo. El objetivo 

ADRIANA FERNÁNDEZ MÉNDEZ fue acercar a los estudiantes univer-
sitarios o a las personas que quieran 
desarrollar un modelo de negocio, 
todas las alternativas que tienen 
para el desarrollo de su modelo 
para que éste tenga éxito o pueda 
garantizar en un mayor porcentaje 
la supervivencia de su proyecto.

La Mtra. Paola Ochoa mencionó 
que la problemática que vivimos en 
el país es que la mayoría de las em-
presas, acerca del 82%, no sobrevi-
ve los 2 años y que esto es por una 

falta de preparación por parte de 
los emprendedores.

“La universidad y el rector tienen 
un fuerte compromiso con su comu-
nidad y la sociedad, creemos que 
en la Universidad se han ido gestan-
do una gran cantidad de proyectos 
sociales y lo que estamos haciendo, 
es apoyar a esos emprendedores 
sociales para que encuentren herra-
mientas que les permitan implemen-
tar con éxito sus proyectos.”

El programa de emprendedores 

busca que se desarrollen proyectos 
sociales que respondan a necesi-
dades de la comunidad de cada 
alumno y que puedan resolver algu-
na problemática. También se bus-
ca que estos proyectos encuentren 
una vía para poder ser sustentables 
y que esto garantice una larga vida 
del proyecto. A su vez, es impor-
tante estos proyectos tengan una 
propuesta de valor única para que 
puedan ofrecerle al cliente algo que 
es totalmente único y sobre salgan.

EL UNIVERSITARIO

¡Estudiantes 
aceptan el reto!

ADRIANA FERNÁNDEZ MÉNDEZ

Con el objetivo de aplicar los cono-
cimientos de la asignatura Probabili-
dad y Estadística adquiridos en cla-
se, la Escuela de Negocios llevó a 
cabo un Concurso de Probabilidad 
en donde participaron únicamente 
los alumnos inscritos en las materias 
de Probabilidad, Estadística Diferen-
cial y Probabilidad y Estadística.

El concurso consistió en elegir y su-
perar ejercicios de distintos niveles de 
difi cultad que les iban otorgando un 
puntaje, el cual les permitía ir subien-
do de posición en una tabla que se les 
transmitió en tiempo real con respec-
to a los demás equipos. El equipo con 
más ejercicios terminados y realizados 
correctamente sería el ganador.

El evento favoreció a la integra-
ción, el aprendizaje y la práctica de 
los temas vistos en clase y motivó a 
los estudiantes a ser más competiti-
vos, además, se busca que los alum-
nos vean las materias como algo 
práctico y divertido, pasando el 
marco teórico a un segundo plano. 

Los ganadores del primer lugar 
fueron: Sandra Lezama, Jimena 
Díaz y Roger Arzate, del segundo lu-
gar: Alexa Peñafi el, Claudia Ortega 
y Dayana Ramos, el tercer lugar lo 
obtuvieron: Carla Escayola, Danie-
la Irala y Roberto Cruz.

A todos los ganadores se les otor-
garon premios simbólicos  y dispo-
sitivos electrónicos de acuerdo al 
lugar que ganaron. ¡Felicidades a 
todos los concursantes!

VÍCTOR MENESES

LUGAR.1er

LUGAR.3er

2doLUGAR.

Celebran las Tres Décadas 
de la Escuela de Comunicación

Egresados, estudiantes en activo y ca-
tedráticos celebraron las Tres Déca-
das de la Escuela de Comunicación 
con una serie de conferencias magis-
trales, cursos-talleres y una Cena Baile 
realizada el pasado 17 de abril.

A iniciativa de un grupo de maes-
tros y de Elmer Ancona Dorantes, 
Director Académico de la Facul-
tad, se integró un Comité Organi-
zador que tuvo la responsabilidad 
de convocar y reunir a más de 200 
personas que forman parte de las 
escuelas de Comunicación y Perio-
dismo de esta Universidad. 

En un acto solemne se hizo un es-
pecial reconocimiento a Don Mario 
Iglesias García Teruel, ex Rector y 
fundador de la Universidad; a Don 
Manuel Antonio Díaz Cid, politó-
logo y fundador de la UPAEP, así 
como a Don Víctor Manuel Sánchez 
Steinpreis, ex director de la Facultad.

Los maestros Eduardo Garzón 
Valdez y José de Jesús Castellanos 
López, fundadores de la Escuela de 
Ciencias de la Comunicación hace 
32 años, también recibieron el cá-
lido aplauso y reconocimiento de 
quienes pasaron por sus aulas.

El Rector, Mtro. Emilio Baños Ar-
davín, y el secretario general, Mtro. 
José Antonio Llergo Victoria, des-
tacaron la trayectoria dentro de 
la UPAEP de los homenajeados, no 
solo por su impecable forma de 
transmitir conocimientos, sino por su 
sentido crítico y liderazgo.

En la ceremonia estuvo presente 
el Dr. Alejandro Fabre Bandini, De-
cano de Ciencias Sociales; el padre 
Miguel Arcángel de Simone Mai-
mone, capellán de la UPAEP, quien 
ofreció la bendición generacional; 
el Mtro. Heliodoro Fraile García, Di-
rector de Egresados, así como invi-
tados especiales.

EL UNIVERSITARIO
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Como parte de las actividades del 
proyecto Empresas Agropecua-
rias Familiares desarrollado por el 
Decanato de Ciencias Biológicos, 
alumnos de la carrera de Nutrición 
a cargo de la Mtra. Gabriela Gar-
cía Bustamante, así como alumnos 
de la carrera de Ingeniería Ambien-
tal a cargo de la Mtra. María Rosa 
Maimone, realizaron una visita a 
la localidad de La Preciosita, en el 

Desde hace tres años, el equipo 
de UPAEP Online, ha realizado 
año con año, el evento “VERANO 
UNIVERSITARIO“ que pretende re-
unir a sus estudiantes y público en 
general, en un espacio de con-
vergencia virtual con diferentes 
actividades, como conferencias 
y talleres, con el objetivo de com-
partir y construir conocimiento y 
disfrutar del aprendizaje social.

Este año 2015, queremos “pre-
sencializar la virtualidad” al recibir 
a nuestros estudiantes “en casa”.

El Verano Universitario en Pue-
bla, es un programa puesto  en  
marcha por UPAEP Online con 
el objetivo de abrir las puertas 
a la comunidad universitaria en 
línea (asesores, administrativos, 
estudiantes y amigos)  a través 
de conferencias, talleres, cursos, 
actividades sociales para seguir 
compartiendo aprendizaje.

Los estudiantes además de 
recorrer su Universidad, tendrán 
la oportunidad de conocer a 
sus asesores, coordinadores y 
compañeros de clase en las 
reuniones sociales y de traba-
jo que estamos preparando. 
También podrán informarse 
ampliamente sobre los trámites 
y procesos de servicio social y 
titulación entre otras cosas. 

También podrás disfrutar de 
recorridos turísticos por nuestra 
hermosa ciudad de Puebla y 
el sábado, cerramos el evento 
con una visita al Pueblo Mágico 
de Cholula.

Y como sabemos que no to-
dos pueden desplazarse, habrá 
trasmisión en vivo de algunos de 
estos eventos, así como diálogos 
por Tweetcam, foros abiertos 24 
horas al día, y reseña diaria de las 
actividades y galerías de fotogra-
fías a través de las redes sociales.

Este evento será del 29 de junio 
al 3 de julio te puedes registrar en 
la página

http://online.upaep.mx/
verano2015/

Bienvenidos de antemano.

Verano 
Universitario 
en línea

Nutrición imparte pláticas para una 
alimentación saludable

Alumnos de la Licenciatura de Nu-
trición impartieron pláticas a padres 
de familia y alumnos de la Escuela 
Primaria Juan Crisóstomo Bonilla, en 
donde se abarcaron temas sobre 
estrategias para una alimentación 
saludable, esto como parte de las 
prácticas profesionales  por parte de 
estudiantes de la UPAEP y a cargo de 
la Mtra. Gabriela García Bustamante. 

Dichas labores se han realizado des-
de hace 2 años en conjunto con la SEP 

y sobretodo con la Dirección de Activi-
dad Física de la misma Secretaría. 

Los alumnos de Nutrición realiza-
ron un gran esfuerzo, mostrando 
gran profesionalidad y compromiso.

Municipio de Tlahuapan, para iden-
tifi car plantas medicinales y comes-
tibles y cuyo proyecto estuvo lide-
rado y coordinado por el Ing. Luis 
Andrés Cabrera.

Dicho programa es muestra del 
trabajo interdisciplinario que las li-
cenciaturas han realizado y que 
además es una actividad impor-
tante para poder desarrollar estra-
tegias encaminadas a promover 
el desarrollo de regiones como 
Tlahuapan, dando muestra de que 
la Universidad trabaja en proyectos 
con impacto social. 

Nutrición hace visita de campo en La Preciosita

Jornadas de Odontología 
en Huejotzingo

Siendo congruentes con la misión ins-
titucional de formar líderes que trans-
formen a la sociedad, la Facultad de 
Odontología, en alianza con el Club 
Rotario Puebla A.C. y el Consejo Ciu-
dadano Cultural Huejotzingo, organi-
zó 2 jornadas de Atención Odontoló-
gica en Huejotzingo, los días 14 y 28 
de abril del presente año. 

La Dra. Ruth Aguilera Rocha, Di-
rectora Académica de la Facultad 
de Odontología, el Presidente del 
Club Rotario Puebla A.C., el Sr. José 
Ernesto Yitani Damián, y el Mtro. 
Maximiano Lara Castro, integrante 
del Servicio a la Comunidad de los 
Rotarios, realizaron una alianza es-
tratégica que consistió en invitar a 
la población de Huejotzingo y co-
munidades cercanas, a una revisión 
bucal y preparación para colocar 
prótesis dental a las personas que lo 
necesitaran, siendo extraordinaria 
la respuesta de la comunidad.

Alrededor de 500 personas fueron 
atendidas por un grupo de 28 estu-
diantes, 4 profesores de la Facultad 
de Odontología y 5 médicos de la 
comunidad de Huejotzingo, quie-
nes trabajaron durante 12 horas 
continuas en la realización de un 
examen médico, identifi cación de 
factores de riesgo, revisión odon-
tológica completa y extracciones 
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dentales gratuitas. Debido al gran 
número de personas que seguían 
llegando para ser atendidas, se 
programó una segunda jornada, 
para el 28 de abril.

Los médicos, estudiantes de 
Odontología y personal auxiliar de 
la comunidad, realizaron efi ciente-
mente en ambas sesiones, el regis-
tro de los datos personales, la toma 
de presión sanguínea y glucosa, 
para determinar si las personas po-
drían ser atendidas en la jornada. 
Los pacientes hipertensos, diabéti-
cos descontrolados o con alguna 
enfermedad de base, fueron remi-
tidos con el médico de cabecera 
para su control, y se les pidió regre-
sar en junio para ser atendidos den-
talmente sin riesgo para su salud.

Asimismo, el 14 y 28 fueron atendi-
dos un aproximado de 600  pacien-
tes, por los estudiantes de Odontolo-
gía del 6to semestre y sus profesores. 
Los cirujanos dentistas Elsa Pérez 
García, Roberto Montes de Oca, 
Leticia Ojeda Ortega, Teresa Blan-
cas Hernández, Erick Israel Berdejo, 
Edgar A. Astudillo, Fabiola Alanís y 
el Cirujano Maxilofacial José Anto-
nio García Piña, dirigidos por la Dra. 
Ruth Aguilera Rocha, Directora Aca-
démica de Odontología, llevaron 
a  cabo exitosamente los procedi-
mientos odontológicos en la Clínica 
Dental Temporal que se instaló en 
el salón parroquial de Huejotzingo, 

siendo congruentes con sus alum-
nos, respecto a la pertinencia social 
de lo que se enseña-aprende en el 
programa de Odontología.

En la estadística general se su-
maron 562 extracciones dentales 
necesarias debido a destrucción 
coronaria, necrosis pulpar, fractura, 
enfermedad periodontal y otros y 
se ha programado ya una tercera 
jornada para junio.

Cabe señalar que la segunda 
fase de esta actividad se realizará 
en mayo y septiembre próximos, du-
rante las Jornadas de Prostodoncia. 
Allí, nuevamente alumnos y profe-
sores se trasladarán a Huejotzingo, 
pero ahora durante un periodo de 
4 días completos, para elaborar la 
prometida prótesis dental que tan-
to necesitan estas personas.
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Diana Luna, alumna UPAEP, tiene doble
boleto a Juegos Panamericanos

La estudiante de Fisioterapia, Diana 
Luna Sánchez, obtuvo la medalla 
de oro en los 100 y 200 mts maripo-

sa dentro de la Olimpiada Nacio-
nal que se disputa en Monterrey, 
Nuevo, León. Las marcas que 
obtuvo la competidora UPAEP 
son de Tipo A (tiempos impues-
tos por la Federación) lo que le 
permite califi car a los Juegos 
Panamericanos Toronto 2015. 
En la prueba de los 100 me-

tros mariposa la competidora 
emplumada llegó en primer 
lugar con tiempo de 1:00.94 
para vencer a Ana Sofía Revi-
lak del Estado de México que 
hizo marca de 1:01.41 y a Es-
ther González de Coahuila 
que cronometró 1:01.82.

Diana Luna aseguró su segun-
do boleto a Toronto 2015 con 
2’13’’.24, venciendo a la tapatía 
Laura Sofía Arroyo que cronome-
tró 2’18’’.18 y a la potosina María 

Taekwondo UPAEP subcampeón de 
Universiada Nacional por equipos
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EL TAEKWONDO ÁGUILA SE UBICA EN EL SEGUNDO LUGAR DE UNIVERSIADA NACIONAL.

Mata que consiguió el bronce con 
tiempo de 2’18’’.57.

Con estos resultados Luna Sán-
chez representará a México en la 
justa continental en tres ocasiones 
ya que estarán en las pruebas in-
dividuales de 100 y 200 mariposa; 
además del relevo 4x100 combina-
do, en el cual obtuvo la medalla de 
oro en los Juegos Centroamerica-
nos de Veracruz 2014. 

La representante de la UPAEP 
refrendó su título de Olimpiada 
Nacional que había conseguido 
el año pasado en Primera Fuerza 
tanto en los 100 como 200 metros 
mariposa y se suma a los primeros 
lugares que obtuvo en 2004 (100  
mariposa), 2008 (100 mariposa) y 
2010 (100 y 200 mariposa) en las 
diferentes categorías con las que 
cuenta la competencia.

“Me siento más motivada por vol-
ver a formar parte de la selección y 
por participar en dos de mis mejores 

pruebas, ya que el año pasado en 
Centroamericanos sólo había podido 
participar en los 100 metros maripo-
sa”, señaló la competidora por Pue-
bla pero veracruzana de nacimiento. 

EL UNIVERSITARIO

Un oro, una plata y un bronce fue la 
cosecha de medallas que tuvieron las 
Águilas en la disciplina de taekwondo 
durante la Universiada Nacional 2015. 
Con 140 puntos (suma total de todos 
los participantes) la UPAEP se ubicó 

en el segundo peldaño y entró por 
primera vez en el pódium por equipos 
en el CONDDE.

Melissa Mercado, estudiante de 
Ingeniería Industrial fue la encarga-
da de ganar la medalla de oro y la-
bró el camino hacia el campeona-
to con su primer triunfo 13-7 ante la 
representante del Politécnico Na-
cional, posteriormente derrotó 10-7 
a la Autónoma de Campeche y 
en la fi nal se colgó la presea aurea 
ante la Anáhuac Norte en punto 
de oro. Mercado Lara ha consegui-
do un año perfecto en su primera 
temporada con UPAEP ya que con-
siguió el primer lugar en Olimpiada 
Nacional, CONADEIP y ahora en 
CONDDE Nacional.

Por su parte Diana Pimentel, 
alumna de Fisioterapia, consiguió 
la plata tras vencer en su primer 
combate 10-6 a la representante 
de la Autónoma de Chiapas, des-
pués despachar en punto de oro a 
la UACH; ya en semifi nales derrotó 
a la UABC 4-0 y fi nalmente cayó 
por marcador de 9-4 ante Que-
rétaro. Pimentel Solís, también se 
está consolidando en el equipo de 
las Águilas ya que cuenta con dos 
segundos lugares consecutivos en 

CONADEIP (2013 y 2014) y ahora la 
obtención del metal plateado en la 
Universiada de 2015.  

El bronce fue para Christian Vi-
llarroel, estudiante de Mercado-
tecnia, quien venció en primera 
instancia 8-6 a la Universidad Lagu-
na, después venció a la Anáhuac 
Norte 11-8 y cayó 4-3 en la semifi nal 
frente a la UP Guadalajara. Esta es 
la tercera presea que Villarroel Ma-
ceda consigue en el CONDDE Na-
cional ya que en 2012 obtuvo plata 
y en 2013 fue el campeón.

“Desde que entré a la coordina-
ción, siempre he mencionado que 
el Taekwondo UPAEP está no nada 
más para ganar CONADEIP, sino 
también para estar en el pódium 
del CONDDE; es un reto que siem-
pre he tenido y por eso estoy orgu-
lloso y contento. Para mí el logro es 
de todos”, señaló el Mtro. Jaime Ba-
rrón Blanco, Entrenador del equipo 
de Taekwondo UPAEP.

EL UNIVERSITARIO
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